

Descripción de la ruta

Caballar, cruzamos el puente sobre el arroyo del Horco. Como curiosidad decir que en este puente existían unos arcos de piedra hoy desaparecidos y sustituidos por unos modernos arcos de hormigón.

Km 5,7. A mano izquierda cogemos el camino Carravillar que va entre huertos de judiones y en la zona llamada El Pobal se cruza por unas grandes losas de granito el arroyo Mulas (unión de los dos arroyos Horco y de La Nava).

Km 6,2. Pasamos por la Ermita de San Frutos, en ruinas. Llegamos a una bifurcación en la cual el camino de la izquierda conduce a Torreiglesias, pasando por un quejigal de árboles centenarios, y el de la derecha nos conduce a la Ermita de la Fuente Santa.

Km 6,7. Llegamos a la Ermita de la Fuente Santa, que se conoce como Ermita de los Santos, dedicada a San Valentín y Santa Engracia, hermanos de San Frutos, patrón de Segovia. En este paraje se encuentra la Fuente Santa que vierte el agua a la dehesa del pueblo por una gárgola. Por esta dehesa pasa el arroyo Mulas y de entre zarzas sale el agua de otra fuente, la Fuente Cagalar, que encharca esta zona convirtiéndola en un tremedal. Al fondo se ve una cruz donde se cree que estuvo situado el monasterio de San Zoilo. En este paraje con tal abundancia de agua y unos impresionantes nogales centenarios es donde se celebran las famosas "Mojadas de Caballar", rito ancestral y religioso que se realiza en épocas de sequía para invocar la lluvia.

Km 7,5. Regresamos en dirección al pueblo por el camino Carravillar para después coger a mano derecha el camino del Puente. Ya dentro del pueblo en una callejuela a mano derecha encontramos la Fuente Campillo, donde antiguamente se iba a lavar. Dicha fuente posee unas grandes losas de granito, aunque no quedan las piedras del lavadero. Esta zona está poblada de sauces, saúcos, chopos, avellanos, endrinos, nogales, olmos e higueras.

Km 7,8. Estamos en el barrio de La Solana de Caballar. Tras pasar por la Plaza del Nogal de Elías y ver la Ermita del Carmen y el blasón que luce el edificio del Ayuntamiento se subirá por la cuesta hacia el cerro El Castillo y se llegará a la atalaya de la iglesia N^a S^a de la Asunción donde finaliza nuestro caminar.

Ficha Técnica de la ruta

| INICIO Y FINALIZACIÓN | Caballar | MAPAS TOPOGRÁFICOS | | | | | | | |
|--|--|--|-------------------|--|--|--|--|--|--|
| | | 1: 50000 | 1: 25000 | | | | | | |
| DISTANCIA | 8 Km | Turégano (457) | Turégano (457-II) | | | | | | |
| DURACIÓN | 2 Horas y 30 Minutos | | | | | | | | |
| ECOSISTEMAS | Encinar, sabinar, chopera, quejigal, fresneda, frutales y cultivos hortícolas | | | | | | | | |
| COTA | TIPO DE CAMINO Y SU ESTADO | | | | | | | | |
| MÍNIMA | Arroyo de la Nava (970m) | Unos tramos transcurre por caminos bien marcados y otros por senderos menos marcados | | | | | | | |
| MÁXIMA | La Nava (1075 m) | | | | | | | | |
| ÉPOCA RECOMENDADA | Cualquier época del año, aunque es más espectacular desde el punto de vista paisajístico en otoño | | | | | | | | |
| DIFICULTAD | Baja | | | | | | | | |
| INTERÉS | Cultural, natural y paisajístico | | | | | | | | |
| ACCESOS | Salir de Segovia por la N-110 en dirección a Soria. Coger el desvío hacia Sotosalbos y seguir dirección Turégano. Una vez se entra en la población de La Cuesta se toma la carretera que nos lleva a Caballar. | | | | | | | | |
| INFORMACIÓN DE INTERÉS | | | | | | | | | |
| <ul style="list-style-type: none"> Las Mojadas de Caballar: rogativa para atraer lluvias en época de sequía. Se sumergen los cráneos de los santos Valentín y Engracia, hermanos de S. Frutos. El testimonio original más antiguo encontrado hasta el momento se celebró el 30 de mayo de 1593. Fuentes: Redonda, del Caño, Fresnera, Santa, Cagalar, del Obispo, de Covatillas, del Campillo, de D. Pascual. Las aguas de estas fuentes hacen posible la generosa producción de huertas y frutales. Original característica arquitectónica: Muchas de las viviendas del caserío tienen su entrada por el piso superior, dado el obligado trazado de sus calles por la topografía. Iglesia de N^a Sra. de la Asunción: templo románico que se encuentra situado en lo alto del Cerro del Castillo. En su interior conserva un fresco de San Cristobal. | | | | | | | | | |



Caballar y sus fuentes



Segovia Sur



Km 0. Salimos de Caballar desde el barrio de Umbría Alta por la llamada Calle de Clemente Sanz Blanco. Cogemos el camino marcado a mano izquierda paseando entre huertas y una exuberante arboleda de frutales. Se pasa por la Fuente del Obispo, donde se puede decir que está el verdadero nacimiento del arroyo de La Nava que viene reseco desde la Mata Rosueros. Seguimos por el valle paseando entre un monte de carrascas, sabinas y enebros.

Km 1. Llegamos a la Fuente de la Fresnera ubicada en un prado triangular. Al lado de ésta se encuentra una chopera de explotación particular. Continuamos por el valle entre matorral bajo de especies aromáticas y un chaparral poco denso.

Km 2,2. Tomamos un sendero poco marcado hacia la derecha que sube a lo alto de la lastra para cruzar al valle del arroyo Horco. En invierno y primavera los arroyos que no llevaban agua pueden dificultar el paso en algunas zonas ya que se encharcan, por lo que conviene tener precaución. Este valle presenta un paisaje más ralo en vegetación y apenas si se conservan algunos matorrales en las cercanías del arroyo. Seguimos el camino de Santiuste valle abajo hasta llegar a una plantación de chopos.

Km 3,7. Encontramos la Fuente Redonda o de la Sartén, llamada así por su forma. Parece ser que tiene una base bastante antigua, tal vez de época romana. Esta fuente, al igual que la de la Fresnera, es el auténtico nacimiento del arroyo Horco. En las cercanías de la fuente en el lado izquierdo del valle se encuentra la Cueva de la Cruces, donde se han encontrado yacimientos del bronce.

Km 4,7. Continuando por el camino nos encontramos un antiguo campamento. La vegetación por esta zona es más densa, siendo de ribera mezclada con gran variedad de árboles frutales como guindos, manzanos, nogales,...

Km 5. Nos encontramos la Fuente El Caño, que suma caudal al arroyo Horco. El agua sale de la solapa de una roca, junto al sendero, resurgencia de un pequeño caudal que cruza perpendicularmente este Cerro de Las Pedrizas.

Km 5,4. Salimos a la carretera y antes de llegar a